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9 月 27日，由甄子丹担任主演和
监制的电影《搜救》突然宣布定档，将
于 10 月 3 日全国上映。片方同时发
布定档海报和第二支预告片。

在《搜救》中，甄子丹饰演父亲阿
德。寒冬时节，来自深圳的阿德夫妇
带着 8岁的儿子进入长白山旅行，却
因为阿德的过失导致儿子不幸走失。
夫妇俩向当地相关部门寻求援助，即
使希望渺茫，搜救警察及雪域搜救队
依然不离不弃……

在定档海报上，甄子丹以从未有
过的“惨伤”状态露脸，但累累伤痕也
掩盖不了他眼神的笃定。而在预告
中，电影通过漫天暴雪、高山雪崩、坠
落冰湖、水底营救等场景和情节，展
现了甄子丹扮演的父亲在儿子失踪后
的焦虑，以及为家舍命的决绝。

《搜救》在东北长白山极寒的雪
山、森林、冰湖环境下拍摄了两个冬
季，真实的自然环境结合现代科技，
让观众身临“绝境营救”之境。影片
由甄子丹领衔主演并监制，罗志良编
剧导演，韩雪、贾冰、唐旭、侯天来、徐
光宇、袁近辉、蔡心、林辰涵、胡明等
联袂主演。

随着《搜救》的定档，截至目前，
今年国庆档将有7部影片上映：《万里
归途》《平凡英雄》《钢铁意志》《新大
头儿子和小头爸爸 5》《新灰姑娘 2》
《我是霸王龙》《搜救》。

“我们要是带领全世界
的数学研究走向，而不是跟
在人家后面走。”9月 22日，
世界著名数学家丘成桐在
“人文清华”讲坛开讲，也同
步在抖音直播，引来千万网
友围观。丘成桐是公认的当
代最具影响力的数学家之
一，也是国际数学领域最高
荣誉菲尔兹奖的首位华人得
主，他的亮相为临近尾声的
抖音 2022 开学季掀起了又
一个高潮。

近年来，在抖音听名校公
开课已成为一种新风尚。在
今年的开学季，抖音联合清
华、北大、复旦等知名高校推
出 100场公开课，每天数场，
时间延续整个 9月。截至 9
月 26日，抖音#2022开学季
话题已有 46.6 亿次的播放
量。在高校名师们的带领下，
人们或徜徉于《论语》《资治
通鉴》等中国传统典籍的世
界，或从乌鸦利用人类吃到糖
炒栗子的例子中领悟人工智
能的“剥削探索两难推理”，
又或用一节课的时间学会如
何在日常生活中理财。

从最初的短视频到后来
的系列讲座乃至直播公开课，
越来越多的大学和大师正通
过抖音走到人们身边。象牙
塔与普通人之间的壁垒被打
破，一股新的全民学习热潮正
在互联网上蓬勃兴起。
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根 据《2021 抖 音 数 据 报
告》，截至去年年底，已有 92%
的全国“双一流”高校入驻抖
音 ，全 年 高 校 开 播 场 次 达
14463 场，网友观看公开课总
时长超过 145 万小时。

各大高校在短视频平台的
助力下，逐渐走出了自己的特色
之路。以北大为例，从2020年2
月开始，该校的多个学科在疫情
防控期间推出了面向大众的抖
音线上讲座，均受到欢迎。2021
年，北大和抖音合作推出了更为
系统化的“抖音北大公开课”，将
总共11门78节北大课程搬上抖
音，实现了网络受众与校内学生
的同步学习，“我在抖音上北大”
成为当年的网络流行现象。据
统计，截至今年8月，北大在抖音
上共举办了近500场线上讲座，
内容涵盖多个领域，参与教授超
过200位。

在今年9月1日拉开序幕的
抖音 2022 开学季中，北大教授
们再次组团出击。例如在最近
的一周里，便有哲学、艺术学、历
史学、社会学、考古学等多领域
的北大教授开讲，讲座中既有

“中国古代的山顶建筑”这样的
趣味学术研究，也有“社区工作
者社会心理能力建设”之类结合
当下社会实践的课题。

除了北大和清华，更多国内
高校和中科院等科研机构也加
入了这场让知识传播最大化的
普惠行动。例如复旦大学的

“哲学天团”吴晓明、张汝伦、孙

向晨、徐英瑾、郁喆隽等名师在
@复旦哲学 带来哲学入门系列
讲座；@中科院物理所 则集合
了中科院的院士和研究员，为
大众普及数学、概率统计、量子
力学等领域的知识。

从纯娱乐到知识获取，近年
来，人们对短视频平台的应用方
式正在发生转变，这很大程度得
益于高校与平台的强强联手，
主动变局。北京大学融媒体中
心副主任陈波曾指出：“北大作
为一所大学，有诸多的社会功
能。向社会推送适合大众的知
识课程和讲座，是北大为社会
作贡献的一种具体体现。”但过
去，北大的知识课程多在网上
零星散落。与抖音合作后，平
台对内容和用户的集结功能被
充分发挥。陈波发现，原本只
能 在 线 下 惠 及 300 人 的 一 堂
课，在平台上的播放量能达到
300万以上。更令其惊喜的是，
平台的短视频和直播两种功能
之间还起到了互为补充的效
果：短视频用来进行单个知识
点的传播，容易抓人眼球；直播
则更适合进行系统的知识讲
解，能讲深讲透。

不过，无论哪种形式，互联
网的即时反馈和效果放大效
应，都会让高校教育工作者面
临前所未有的挑战。那些不见
面的“学生”对公开课的喜爱或
无感都将以数据的形式直观体
现，促使教育工作者乃至高校
自身不断进步和成长。

“相见恨晚”“获益匪浅”“有
生之年”……在抖音公开课的评
论区，有不少类似的评论。通过
这些名校名师公开课，不少大学
生得到课堂外的知识养分补
充。也有更多已经从校园走出
的人，或第一次发现某个学科的
魅力，或彻底改变自己对某个学
科的误解。还有很多人在这里
找到了除自己的专业和工作之
外，在知识领域的“第二故乡”。

在北大历史系教授阎步克
的公开课中，网友@如何安放我
评价：“第一次彻底爱上历史，就
是听阎老师的课，一下子就被吸
引住了。”网友@黑猫紧脏 表
示:“终于在抖音上等到老师的

课，真的很激动，从小就有去北
大学习的梦想，只可惜能力有
限，还好抖音给我提供了这么
好的机会。已立志为君子，自
当从事于学。”除了阎步克，北
京大学教授戴锦华的电影课、
中国科学院国家天文台研究员
苟利军的天文课、中国科学院
物理所研究员曹则贤的物理课
……众多学术大咖的公开课都
吸引了大批网友的关注。人们
从直播课堂中获取的不光是学
习的方法论，还有学者们对待
学术和人生的态度。网友@汤
面片儿 便在苟利军的直播课
下评论：“永远爱科学，永远爱
梦想，永远向往星辰和大海。”

虽说很多观众都觉
得秦海璐是本色出演雷
粒，但秦海璐在采访中极
力澄清：“不可否认，每
个角色一定有演员本身
的个人风格，但我也看到
网友的评论说我是本色
出演，你们把我的专业性
放哪里了？你们知道我
本色什么样吗？哈哈。”
她自认雷粒跟她本人完
全没有相同点，“这个角
色全凭塑造，首先我不是
职场女高管，第二我也结
婚 了 。”她 甚 至 开 玩 笑
说：“生活中我没有空间
去施展‘霸总’身份，我
更愿意当个小娇妻。”

从《小 敏 家》的 李
萍、《亲爱的，你在哪里》
的何雪琳再到《她们的
名字》的雷粒，秦海璐演
过很多敢爱敢恨的女性
角色，她坦言自己力图
发掘角色的细微差别，
把不同的角色演出特点
来。秦海璐表示，雷粒
身上的一些特质吸引了
她出演这个角色：“雷粒
是 一 个 比 较 成 熟 的 女
性，也经历了很多事情，
所以她成熟、风趣、不会

轻易暴躁、懂得抓住问题
重点。”谈及如今选剧本
的标准，秦海璐坦言自己
不想演完美的人：“人设
从 来 不 是 我 选 戏 的 标
准。我演过坏人、好人、
不完美的人。我不想演
一个完美的人，或是有巨
大变化的人。女性成长
是要付出巨大代价的，我
不太相信在非常短的几
场戏里她就可以有一个
成长和改变。对我来讲，
我要演我相信的题材和
人物。”

这次拍摄《她们的
名字》，秦海璐就颇为享
受 跟 导 演 牟 晓 杰 的 合
作 ：“ 他 在 拍 戏 的 过 程
中，很多角度是非常规
的，引起了我极大的创
作兴趣。比如他会拍我
的耳后 45 度角，也会拍
我的侧面、甚至正侧面，
非常有趣。而且他对整
部剧的色调、美术，有非
常强的个人美学认识。
我在第一次看到片花的
时候挺惊讶的，非常开
心，因为看到了完全不
同的色彩、构图和讲故
事的新方法。”

甄子丹《搜救》
闯入国庆档
定档10月3日
羊城晚报记者 胡广欣

《她们的名字》中出演雷厉风行的“女霸总”

飒爽的性格、大气的长相，再加上当年学京剧时主攻刀马旦的经历，秦海璐似
乎天然地适合演绎所向披靡的“女霸总”。而在优酷热播的女性群像剧《她们的名
字》里，秦海璐就把职场精英雷粒演绎得人戏合一。为新人出头、鼓励闺蜜回归职
场、怒斥竞争对手……雷厉风行的雷总输出了大量金句，被网友封为“互联网嘴
替”。而雷粒在面对友情和爱情时的柔软，也被观众称赞“很真实”。

此前，秦海璐接受了全国媒体的采访。她坦言希望大家不要急于为这个角色
贴上“女强人”的标签：“这个标签是一种束缚和压力，我觉得人是很丰富和多面
的，不要单一地从某个方面评价一个人。”

很多人都知道秦海璐生
活中爱看“霸总”小说，扮演雷
粒的时候是否有借鉴小说里
的“霸总”形象？秦海璐笑着
说：“你们看过霸总小说吗？
里面都是写男霸总如何爱上
女主，我没有办法借鉴。”

秦海璐饰演的雷粒是一
个“业务型总裁”，她通过自己
的努力，从小职员开始一路在
职场摸爬滚打，机缘巧合下成
为一个集团的创始人。在塑
造雷粒这个人物时，她与编剧
高小娴都有一个共识：不要把
职场女精英脸谱化。高小娴
透露，剧组做过大量的网络搜
集，了解这个职位上的人的工
作和生活习惯，“她肯定不能
啰里啰嗦，她说的每一句话应
该是掷地有声的。但我们也

希望这个人物是可以自我调
侃的，有一个放松的状态，而
不是永远严阵以待的。”因此
可以看到，剧里的雷粒在工作
上运筹帷幄、果敢干练，但同
时也爱跟下属聊八卦，疲惫一
天后回家、把鞋子一踢就瘫倒
在沙发——这些细节造就了
雷粒这个角色的“人味”。

在秦海璐看来，过往影
视作品对于“女强人”的定义
太过单一，而雷粒这个角色
所呈现出的多面性，其实是
在撕掉“女强人”的标签：“我
不想让大家去给女强人做一
个定义。不要给女性成功学
的建议，因为很多个人成功
学是没有办法被效仿的。有
很多成功学的鸡汤文，反正
我看着挺唬人的。但到底什
么是成功？我觉得养育自己
的孩子长大成人、在职场完
成了这个月的 KPI，甚至成
功交到了一个男朋友，这些
都是成功，我们不要对成功
有太片面的理解。而且如果
经常把女性形容为‘女强
人’，这对她们也是一种束缚
和压力。女强人脆弱的时
候，大家能接受吗？我觉得
人是丰富多面的，不要单一
以某一面去评价一个人。”

“女强人”能够谈恋爱
吗？要谈怎样的恋爱？《她们
的名字》里不可免俗地让雷粒
谈起一段姐弟恋。董又霖饰
演的高旭比雷粒小 14 岁，是
个富二代。事业有成的姐姐
搭配黏人小奶狗，正是这几年
颇为流行的恋爱模板。

在剧中，高旭堪称完美男
友，他对雷粒展开热烈的追
求，屡战屡败但屡败屡战，而
且还数次帮助雷粒化解职场
危机，最终打动了雷粒。对于
这段恋情，秦海璐的观察颇为
有趣：“高旭对雷粒展开霸总
文学式表白的时候，说实话，
他的声音清亮好听，但这套对
雷粒完全不好使。因为演雷
粒的这个人本身就是霸总文
学爱好者（笑）。他的方式打
动不了雷粒，但她在听高旭说
那些话的时候，心理活动还是
很丰富的。”

编剧高小娴表示，她希望
通过这段恋情说出一个道理：
女性应该享受恋爱，不要被年
龄禁锢，因此特地创作了这样
一对年龄差距较大的CP。高
小娴坦言，自己对这对姐弟恋
有过思考：“如果现实生活真
的有这样的事，女性是否可以
不顾周边人的眼光去恋爱？”

为了让这段恋情更合理，她把
高旭这个角色尽量写得真诚，

“他锲而不舍地追求，女性会
考量他的哪几个维度，才能接
受这段恋爱，而这也只是一场
恋爱”。

尽管如此，这段恋情还
是 让 部 分 观 众 觉 得 有 点 悬
浮：这就是一段无限接近理
想型的姐弟恋，男性温柔多
金，愿意为这段关系付出；女
性有独立人格，在感情中足
够洒脱；更重要的是，两人都
有不俗的经济基础和颜值，
足够抵御大部分关于“配不
配”的流言蜚语。而在秦海
璐看来，雷粒的爱情经历有
着一定的现实性：她是个清
醒的独立女性，不轻易踏入
爱情；但人的本能就是渴望
爱的，所以她仍然渴望一段
舒服、契合的爱情。“在跟导
演最早沟通的时候我问，雷
粒还会谈恋爱吗？重点不在
于 去 不 去 谈 ，而 是 会 不 会
了。对将近 40 岁的人来说，
你约她去看电影、吃爆米花，
或者带她骑单车、玩蹦极之
类的，可能真的不适合她。
但成熟女性的浪漫到底是什
么，这是很值得探讨的。”秦
海璐说。

更愿意做
生活中秦海璐：
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《搜救》海报

1918年，在北大校长蔡元培
的倡导下，北大首设“校役夜班”
和“平民学校”，对校内工友和社
会大众开放教育资源，这被看做
是 中 国 大 学 公 开 课 的 雏 形 。
2006年，北大重拾“平民学校”传
统，从学校后勤员工和北京市部
分教育系统职工中招收学员。
但线下公开课受制于时间和空
间的限制，终究只有少数人受
益。如何让更多人乃至所有人
都有机会成为名校“旁听生”？
近年来短视频平台的广泛应用，
推动了这一难题的解决。

近两年来，北大、清华等高
校相继把公开课搬进抖音直播

间，通过大众熟悉和喜爱的直播
方式进行知识普惠。以去年为
例，清华大学共在抖音推出百余
场直播公开课，吸引了超千万网
友观看；北京大学则在抖音推出
了 199 场直播公开课，内容涵盖
经济管理、医学常识、人文历史、
学科前沿等多个方面。在即将
过去的 9 月，抖音联合清华、北
大、复旦等知名高校推出 100 场
公开课。来自全国各地的网友
通过抖音提供的“课程表”，预定
和追踪自己感兴趣的公开课直
播——这些课程多在晚间6时后
开始，贴心地避开了人们的日常
学习和工作时间。

9 月 22 日晚 7 时，@人文清
华 直播间，人们涌来围观清华
大学讲席教授丘成桐在抖音的
首场公开课：“大神来了！”“人在
清华，一座难求！”“就算听不懂
也要来膜拜一下。”但在这场公
开课的前10分钟，这位世界著名
的几何分析学科的奠基人却并
未立刻进入深奥的专业授课环
节。他以数学为例，平实地阐述
了基础科学研究对国家发展的
重要性——只有走在科研的最
前端，才能不被他人“卡脖子”。
弹幕里有网友感叹：“小时候总
觉得学数学没用，现在才知道自
己肤浅了。”

对大多数普通网友来说，这
是一次得以仰望“大神”的难得
机会。有网友表示自己正带着
六年级的孩子看直播，“就算听
不懂，也让他感受一下真正的学
者是如何对待学问的”。对那些
正在从事数学研究的人来说，这

则是一次触摸学术“天花板”的
宝贵机会。丘成桐曾在直播中
透露，8 年来他通过清华大学丘
成桐数学科学中心和英才班，带
出约 1000 名学生。但在这一晚
后，他的“学生”数量或呈几何倍
数增长。很难统计将有多少人
从他的讲课中受益——无论是
学术本身的提高，还是身为基础
科学研究者的责任感与使命感
的提升。

从短视频到直播课，高校争当“知识网红”

成为名校“旁听生”

触摸学术“天花板”

获取人生“选修课”
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秦海璐饰演“女霸总”雷粒
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在抖音上大学，
清华北大教授都是我老师

▲
数
学
大
家
丘
成
桐
在
抖
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开
讲

9 月 28 日抖音 2022 年开学季
公开课课表


